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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO  
     SECRETARIA MUNICIPAL 

      
 
 CONCEJO MUNICIPAL 
 SESION EXTRAORDINARIA Nº 40 
 03 DE MARZO DEL 2006 
 
 
 En San Bernardo, a 03 de marzo del año dos mil seis, siendo las 9:45 horas, se dio inicio a 
la Sesión Extraordinaria Nº 40, presidida por la Sra. Alcaldesa, doña Orfelina Bustos Carmona, y 
que contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 
 
 
SRA. SONIA GONZALEZ ROMO 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA 
SR.  JUAN ZUÑIGA PACHECO 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN 
SR.  GERMAN VENEGAS RODRIGUEZ 
 
 
 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal (S), Sr. Pedro Uribe Muñoz. 
 
TABLA:  
 
 
1.- COMPROMISO DE LA MUNICIPALIDAD PARA CO-APORTE PARA LA 

EJECUCION DEL PROYECTO CONCURSABLE AL MINISTERIO DE LA VIVIENDA 
Y URBANISMO "RECUPERACION DE ACEQUIAS PATRIMONIALES DE SAN 
BERNARDO, CALLE ARTURO PRAT, CANALES DE CULTURA Y VIDA".  
EXPONE SECRETARIA COMUNAL DE PLANIFICACION. 

 
SRA. ALCALDESA   En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 
 
Quiero iniciar este solemne Concejo dando un saludo grande, afectuoso, a mis colegas Concejales, 
a los Sres. Directores, e informar que hemos tenido en estos tiempos de vacaciones, dos 
fallecimientos muy sensibles, de funcionarios nuestros, una de ellas es Julita Berríos, quien después 
de una gran enfermedad ha descansado en paz, y el otro es don Juan Recabal, quien nos sorprendió 
porque tuvo una enfermedad muy breve y finalmente también se produjo su deceso, ayer visité a la 
familia de Julita Berríos, y debo expresar que estaba su padre tan agradecido del Municipio, dice 
que con la actitud de las personas que estaban acá él se sintió, y su familia también, muy 
fortalecido, que tuvo en realidad ánimo para resistir el funeral y que su pena fue bastante atenuada 
con la actitud de los funcionarios, y él manda todos los agradecimientos, dice que él nunca pensó 
que su hija era tan querida y que fue objeto de tantos honores.  El quedó muy sorprendido del orden 
que hubo en el sepelio, de la solidaridad, de la sirena que sonó cuando ella iba pasando por el frente 
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del Municipio y manda todo su agradecimiento. 
 
Conversando ayer con la Sra. Catalina Lazo, la presidente de la Asociación de Funcionarios, ella 
me pidió que hiciéramos un minuto de silencio por el eterno descanso de estos 2 funcionarios, 
amigos, compañeros de labores.  Entonces, antes de iniciar el Concejo yo les quiero pedir, en 
memoria de don Juan y de Julita, que elevemos nuestras almas al cielo pidiendo por su eterno 
descanso, en un minuto de silencio. 
 
SE LLEVA A EFECTO UN MINUTO DE SILENCIO. 
 
Muchas gracias. 
 
1.- COMPROMISO DE LA MUNICIPALIDAD PARA CO-APORTE P ARA LA 

EJECUCION DEL PROYECTO CONCURSABLE AL MINISTERIO DE  LA 
VIVIENDA Y URBANISMO "RECUPERACION DE ACEQUIAS 
PATRIMONIALES DE SAN BERNARDO, CALLE ARTURO PRAT, C ANALES 
DE CULTURA Y VIDA".  EXPONE SECRETARIA COMUNAL DE 
PLANIFICACION . 

 
SRA. ALCALDESA   Yo diría que es una presentación de un proyecto de recuperación de 
acequias, de la calle Arturo Prat, que está en concordancia con los objetivos que nos hemos 
planteado de trabajar para el bicentenario de la Comuna, y que necesitamos obtener el patrocinio y 
el aporte, el co-aporte para que este proyecto sea tramitado y sea acogido en niveles superiores, pero 
este co-aporte no es un compromiso para el presupuesto actual, sino que es para resguardarlo en el 
presupuesto 2007. 
 
Le hemos pedido a las personas que hicieron el proyecto que lo expongan para poder resolver una 
vez que ustedes lo conozcan cabalmente, entonces está SECPLA, quienes van a exponerlo, le doy la 
palabra a usted, Sr. Director, para que entremos en materia. 
 
SR. CRIADO  Muchas gracias, Sra. Alcaldesa, Srta. y Sres. Concejales, agradecer la 
presencia y la asistencia a este Concejo, porque efectivamente el objetivo es dar a conocer esta 
presentación de este proyecto al Concejo Municipal, la idea y el objetivo apunta, como lo señalaba 
la Sra. Alcaldesa, a obtener el apoyo y el acuerdo de este Concejo, para llevar este antecedente 
dentro de los documentos que requiere como requisito las bases del concurso al cual se está 
postulando el proyecto. 
 
La idea es obtener este patrocinio y este apoyo al proyecto, y que debería también traducirse en un 
apoyo y en una inserción en lo que va a ser el gasto del presupuesto 2007 y 2008 del presupuesto 
municipal.  Respecto a ese aporte, es importante señalar que éste es un aporte que comprende un 
11% del total del proyecto. 
 
Este proyecto está enmarcado dentro de la cartera de proyectos bicentenario del Municipio, tiene un 
apoyo explícito y expreso de la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Bicentenario de la Presidencia 
de la República, y de la Secretaría Ejecutiva de la Obra Bicentenario, también de la Comisión 
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Bicentenario de la Presidencia de la República.  Cuando los personeros de esta comisión visitaron 
San Bernardo para conocer las distintas iniciativas enmarcadas en la cartera de proyectos 
bicentenario, éste ha sido uno de los proyectos que más les interesó, por sus características.  De 
hecho, dentro de una publicación que probablemente ustedes hayan conocido, que salió en el Diario 
La Segunda, el 27 de enero pasado, donde el Diario La Segunda hizo una publicación especial, de 
iniciativa bicentenario a nivel nacional, dentro de todas las instituciones que mencionaba esta 
publicación de ese día viernes 27, sólo 2 comunas del país aparecían dentro de esta iniciativa, que 
fue la Comuna de Maipú y la Comuna de San Bernardo, lo cual implica un apoyo importante a la 
materialización de esta iniciativa. 
 
Señalar también que este concurso es un concurso sectorial, con fondos sectoriales del FNDR, del 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo, destinado a la rehabilitación o recuperación de barrios de 
carácter patrimonial, ubicados en áreas urbanas consolidadas, a través de la ejecución de obras de 
mejoramiento de espacios públicos. 
 
La fundamentación del proyecto está en la exposición ejecutiva que se va a hacer a continuación, es 
un trabajo en conjunto, multidisciplinario entre la Secretaría Comunal de Planificación y la 
Dirección de Obras Municipales de nuestro Municipio. 
 
Yo, a continuación, con esta introducción, y dejando ese marco, voy a dejar con la palabra a 2 de las 
profesionales que han trabajado en ésto, que es la Sra. Bárbara Bidegain y posteriormente Loreto 
Ibañez con la segunda parte. 
 
SRA. BIDEGAIN   Buenos días, Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales.  Bueno, el proyecto 
que nosotros postulamos, con carácter patrimonial, es la calle Arturo Prat, está inserto en el primer 
sector a intervenir, que está delimitado por el cuadrante Colon, San José, Barros Arana, América.  
La idea de comenzar por el eje Arturo Prat, es principalmente el carácter institucional que presenta, 
por la gran cantidad de parte de la comunidad que atraviesa por él diariamente, y junto con 
solucionar un problema en el arbolado urbano que presenta, antiguo.  También aprovechamos de 
hacer una gestión de sensibilización en la comunidad, para que vayan acostumbrándose a conocer 
nuevamente, o a convivir nuevamente con las acequias dentro del perfil de las veredas. 
 
Nosotros queremos recuperar el sentido patrimonial y de uso que presentan las acequias, ya que no 
existe una alternativa viable, en el corto plazo, que nos permita poder regar el arbolado de otra 
forma. La situación actual que presentan las acequias hoy día, principalmente se han deteriorado 
por falta de mantención y aseo, la eliminación en el perfil de la platabanda, ya que no existe una 
política que la proteja, la construcción de estacionamientos segregados sin una planificación previa 
que obligue a la persona que construye el estacionamiento a mantener la línea de agua, la 
pavimentación de la platabanda, porque en realidad es mucho más fácil mantener el pavimento 
duro, que la mantención ya sea de un área verde, o de pavimento, ya sea maicillo o tierra, y el 
entubamiento, ya que muchas personas, sobre todo en el sector comercial, utilizan el antejardín con 
un fin comercial, por lo tanto el que esté abierto les limita el espacio físico a ellos aprovechar y por 
ende lo entuban y lo pavimentan. 
 
Ahora vamos a ver algunas fotografías, las cuales ejemplifican la situación que acabamos de 



 4 

describir.  La falta de mantención y aseo es evidente en esta foto; lo mismo ocurre ahí, nosotros no 
hemos tenido la capacidad, como Municipio, de obligar al vecino a mantener, ya que está en la 
ordenanza, en forma adecuada las líneas de agua, por otra parte nos van a decir y para qué tanta 
exigencia si ya no pasa agua por ahí, entonces nosotros tenemos que además hacer las gestiones 
necesarias para poder recuperar el recurso en el lugar, y así poder comenzar a hacer las exigencias. 
 
El no regar el arbolado, ésta es una fotografía típica de las consecuencias que eso tiene, si nosotros 
seguimos viendo que el árbol brota, desgraciadamente cada vez su capacidad de brotación es menor 
y el descendimiento de copa es evidente, nosotros ya vemos que en los extremos de las ramas ya no 
hay brotación y lo más probable es que el próximo año sea aun menor, hasta que al cabo de 2 ó 3 
años más simplemente el árbol no va a tener capacidad de volver a brotar. 
 
Se han ido construyendo los estacionamientos segregados, se han dejado tazas muy reducidas, 
como es el caso de esta fotografía, porque hay una mala concepción de como se riega el árbol, se 
entiende que uno llenándole la taza con eso es suficiente, sin embargo el tronco no tiene la 
capacidad de absorber y las raíces que están cerca de él tampoco, el árbol absorbe agua a través de 
las raicillas que están en la prolongación de su copa, entonces cuando nosotros tenemos platabandas 
pavimentadas, como es el caso de esta fotografía y las anteriores, los espacios de absorción que 
quedan para el árbol son muy reducidos, por lo tanto aquí si bien es cierto está la taza, escasísima, 
no cumple la función de aportar al árbol el agua que necesita. 
 
Se tomó la precaución, en el caso del Banco del Estado, y se entubó la acequia, sin embargo ocurre 
lo mismo, solamente está el tubo en la tasa del árbol y no a lo largo del perfil, junto con eso 
tenemos escaso aseo, y por lo tanto el árbol tampoco está aprovechando el agua como es debido.  
Esa es una situación similar. 
 
Si nosotros revisamos la bibliografía y las actas municipales de alrededor de 1860, nos podemos dar 
cuenta que en esa época era prioritario, o sea, tal como se cuidaba otros aspectos de la Comuna, el 
tema del arbolado y el tema de las acequias era fundamental, sin embargo en las últimas décadas no 
se le ha dado la misma importancia, y la comunidad nos solicita, permanentemente, la intervención 
de la autoridad en que eso se recupere, San Bernardo tiene un sello del arbolado, de Avda. Portales, 
y el arbolado de todo el cuadrante céntrico antiguo, sector Maestranza antiguo, donde el árbol es un 
elemento constituyente importante, entonces la gente se ha preocupado, si bien es cierto ya no son 
los vecinos originales, a lo mejor, su descendencia sí exige que se riegue de la misma manera. 
 
Por otra parte todavía existen parques privados, o de instituciones, que necesitan el recurso para 
poder seguir regando, por ejemplo el parque del convento, aquí al lado, de la Inmaculada 
Concepción, el parque del Sagrado Corazón, en realidad si uno ve los árboles todavía se pueden 
observar vivos, sin embargo muy deteriorados.  Y ellos, en forma particular, se han acercado al 
Municipio solicitando que por favor se regularicen aquellas obras que se ejecutaron sin las previas 
consideraciones para que el agua siga llegando. 
 
Nosotros analizamos todo el cuadrante que mencionamos, y sólo un 8% de las acequias hoy día 
funcionan, son las acequias que atraviesan la calle San José, el resto de las acequias no corre agua 
por ellas, y esa significativa disminución ha provocado en el arbolado lo que nosotros podemos 
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observar, cada año hay una tala de alrededor de 20 a 30 ejemplares, simplemente ya se secaron, el 
riego con manguera de medidor de casa particular no es suficiente para poder mantener el arbolado, 
y la diferencia evidente con el cuadrante de Guarello, por ejemplo, Nogales, 1° de Mayo, donde 
siguen funcionando las acequias, que ahí no han ha ido problemas. 
 
Ahora, nosotros hicimos un análisis, está trabajando con nosotros en forma conjunta, una 
memorista de la Escuela de Geografía de la Universidad de Chile, y después de hacer el diagnóstico 
de la calle Arturo Prat, nosotros llegamos a obtener resultados que sólo un 12% de las acequias 
están con continuidad, serían en realidad utilizables en forma inmediata, sin embargo la gran 
mayoría, sobre todo en la vereda norte, está obstruida totalmente, se eliminó la continuidad de la 
acequia, el caso de la Gobernación, por ejemplo, la Plaza de Armas pudimos visualizar si existe 
continuidad, todo trabajo que ha involucrado la instalación de baldosas sin la previa consideración 
de que la acequia debía mantenerse. 
 
Entonces, en realidad hoy día intervenir en la calle Arturo Prat, que en longitud tiene 
aproximadamente 2.000 m., en realidad el porcentaje que tenemos nosotros de utilización en forma 
inmediata es sumamente escaso. 
 
Ahora, se nos produce un problema en calle América, en el Parque García de la Huerta, los ingresos 
al parque están obstruido, no se han mantenido en el tiempo, y por otra parte todo el saneamiento de 
los excedentes de estas aguas nosotros los debemos hacer llegar al Canal Espejino, y la alternativa 
para eso es seguir por América hasta calle Covadonga y en Covadonga dirigirse hacia el poniente y 
ahí recuperar la acequia en toda su longitud, hasta llegar al canal e ingresar a éste.  
Afortunadamente la Sociedad de Canalistas del Maipo, a través de don Mario Felmer, nos ha 
manifestado en varias oportunidades su voluntad de cooperar en ésto, y por lo menos el 
saneamiento de estas aguas no habría problema en sanearlas en ese punto. 
 
La recuperación total de las acequias de San Bernardo no es solamente el cuadrante mencionado, 
son 6 etapas, en las cuales en su totalidad la idea es recuperar Portales, el cuadrante que 
mencionábamos, la parte antigua de Maestranza hasta Eucaliptus, atravesando la línea del tren, la 
Población Balmaceda y todo lo que es la Población La Lata, también por Freire o el equivalente 
aquí a la Municipalidad, hasta la calle Balmaceda. 
 
La idea es, cuando uno sube el Cerro Chena y ve la trama de arbolado de San Bernardo, se da 
cuenta que existió en forma muy estructurada desde la calle Balmaceda hasta Eucaliptus y hasta 
Portales, en forma notoria, atraviesa la Población Balmaceda, pero ya en forma más leve, pero la 
trama de arbolado antigua, el cuadrante, está claramente definido y coincide plenamente con el 
sector el cual regaban nuestras antiguas acequias. 
 
La idea de recuperar las líneas de agua como riego para el arbolado tiene varios objetivos; el 
primero de ellos es disminuir la tasa de muerte de los ejemplares que hoy día tenemos, alcanzando 
el porcentaje que ahí se señala, un 0.01% anual, repoblar el arbolado urbano diario en el cuadrante a 
intervenir, ya sea indistintamente en cualquiera de las etapas que nosotros estemos trabajando. 
Alcanzar una mayor tasa de crecimiento de este recurso, se han hecho algunas intervenciones en el 
sector céntrico y en otros sectores de la Comuna, y desgraciadamente la tasa de crecimiento de los 
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árboles es muy escasa y eso significa o produce que el deterioro por el transeúnte se vaya haciendo 
más intenso, cuando un árbol crece más rápido la gente se acostumbra a estar con él con mayor 
rapidez también, cuando uno tiene que esperar mucho el crecimiento de un árbol en la calle, por lo 
general se rompe, se seca o se deteriora antes que alcance a crecer o a desarrollarse. 
 
Por otra parte, mejorar el índice de prendimiento, si bien es cierto se han ejecutado proyectos de 
arborización con convenios con CONAF, los porcentajes de prendimiento son muy bajos ya que 
falla el sistema de riego que actualmente es sólo con el camión aljibe, lo que tiene un gran costo de 
funcionamiento y además no alcanza a tener la cobertura que nosotros necesitamos porque los 
requerimientos de agua potable en los campamentos evidentemente tienen una importancia mayor 
que regar el arbolado.  
 
También necesitamos regar a un menor costo tanto para el Municipio como la comunidad, y por 
otra parte sensibilizar a la gente en el uso del agua de riego a través de la acequia.  
 
Nosotros, al recuperar el arbolado en San Bernardo, tiene algunos puntos que son específicos, que 
son los objetivos a conseguir, que son disminuir estas islas de calor que se producen y hacer un San 
Bernardo más grato, amabilizar el entorno, disminuir el estrés térmico para los transeúntes, nosotros 
cuando caminamos por un calle arbolada es bastante más grato y más acogedor que hacerlo a pleno 
sol, y por otra parte el proyecto de recuperación de acequias patrimoniales considera el diseño y 
ejecución de todas aquellas obras necesarias para alcanzar la continuidad y conectividad de estas 
acequias a ambos costados de la calle Prat, para regar todo su arbolado urbano y los arbolados 
privados o residenciales, que eran los que acabamos de señalar. 
 
Ahora continúa Orieta Ibañez con los términos de referencia del proyecto. 
 
SR. CRIADO  Mientras se procede al cambio de expositor me gustaría señalar, que se me 
quedó en la introducción, que ésto también fue presentado a las direcciones en el mes de enero, en 
el cual en la ejecución de esta iniciativa debería obviamente estar muy vinculado a la Dirección de 
Aseo, la Dirección de Tránsito, Organizaciones Comunitarias a través de la Dirección de Desarrollo 
Comunitario, por las características y la amplitud de los efectos que este proyecto tendría. 
 
SRA. IBAÑEZ   El proyecto considera la construcción tanto de acequias abiertas 
como cubiertas con rejilla en lugares donde existe una mayor circulación peatonal; éste es el diseño 
de las acequias abiertas, las acequias abiertas se construirán en albañilería con ladrillo fiscal de 30 x 
15, con mortero de pega y cantería a la vista, y un emplantillado de hormigón de 3 cm. de espesor, 
con terminación en sus bordes superiores con ladrillo ensardinado fijado con mortero de pega y 
cantería a la vista. La sección de conducción de las aguas será de 30 cm. de ancho por 60 cm. de 
alto.  
 
Ahora, con respecto a las acequias con rejilla, éstas serán construidas en albañilería con ladrillo 
fiscal, al igual que en el caso anterior, y en sus bordes superiores serán fijados ángulos metálicos de 
35 x 25 x 3 ml., adosados al ladrillo con pernos de anclaje y tarugos, los cuales soportarán módulos 
de rejillas metálicas construidas en base a pletinas. La sección de construcción de agua será de 25 
cm. de ancho y 55 cm. de alto. Ambos tipos de acequias a lo largo del eje serán interrumpidas por 
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los atraviesos tanto peatonales como vehiculares que enfrentan algunas de las propiedades, donde 
se incluirá un tubo de hormigón de 400, los cuales estarán cubiertos con losetas de hormigón 
prefabricado o elaborado in situ. A continuación podemos ver el perfil tipo para las calles, si vemos, 
en la lámina se observa que a cada lado de las aceras se encuentran las acequias y la línea de 
arbolado. 
 
En la siguiente, a modo de ejemplo tenemos una de las láminas que se enviaron para el proyecto, 
donde se mostraba los puntos a intervenir en cada uno de los tramos. Ese corresponde a la lámina 
N°1 del tramo que va desde América hasta Maipú.  
 
Respecto al presupuesto estimativo tenemos que en obras preliminares el monto alcanzado son 
3.845.000. La reubicación de líneas de soleras existente es de 6.370.000, esta reubicación de líneas 
de soleras existente es porque la idea es conservar la líneas de soleras ya que al observar 
detenidamente nos dimos cuenta que debajo de toda la pintura las soleras son las originales y son de 
piedra, entonces tienen un valor patrimonial que las hace especiales. 
 
Las acequias abiertas que van en ladrillo de cantería alcanzan los 30.000.000, ésto corresponde a 
1.420 metros lineales de construcción de acequias. Las acequias cerradas con rejilla alcanzan los 
33.900.000 y corresponden a 575 metros lineales de acequias. La construcción de accesos 
vehiculares existentes en el eje, son 7.830.000 y fracción, la construcción de obras de arte y otros 
alcanza a los 45.333.000; en las obras de arte y otros, los otros se consideran la solución paisajística 
de una intersección, la limpieza de las obras de arte existentes, reposición de arbolado y proyectos 
específicos, como los que son el proyecto de diseño, proyecto de ingeniería de atraviesos y 
levantamiento topográfico detallado de la zona. 
 
Esto nos da un total de 128.377.000, los gastos generales 19.256.000 y fracción, utilizadas de un 
8%, 10.270.000, y ahí tenemos un subtotal de 157.900.000, más el IVA que son 30.000.000, 
llegamos a un total de 187.905.410. Por lo tanto el aporte municipal del 11% alcanza los 
20.680.000 en 2 años, ésto corresponde, tendría que ser en el ejercicio presupuestario del año 2007 
y 2008. Eso es todo.  
 
SRA. ALCALDESA   Yo quiero felicitarlos, felicitar al equipo que ha hecho este trabajo y 
esta presentación, porque el recuperar nuestras aguas de riego ha sido un anhelo antiguo de los 
sanbernardinos, y tanto es así que nuestra vocación de riego yo creo que la heredamos de este 
caballero, de don Domingo Eyzaguirre, que no está, mire, qué más claro el mensaje que él nos está 
enviando, toda vez que su gran preocupación son las aguas, no se olviden que aquí en San Bernardo 
son las aguas un tema, y nosotros lo hemos, y este equipo yo creo que se ha sensibilizado con esta 
materia toda vez que estamos haciendo un estudio respecto de qué derecho de agua tiene el 
Municipio, nadie sabe y nunca se ha sabido, al parecer, sabemos que somos dueños de derecho de 
agua, y quien es dueño de derecho de agua es rico, pero nosotros no conocemos qué derechos 
tenemos, entonces la Asesoría Jurídica está abocada a esa tarea. 
 
Por otro lado ya se iniciaron también los trámites para captar aguas subterráneas, de riego, por 
ejemplo para las grandes áreas verdes que tenemos, como el estadio, como la Casa de la Cultura, y 
estamos sacando la cuenta que tendríamos un ahorro, pero tan sustantivo, no sé, no me atrevería a 
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dar cifras, pero es francamente millonario el ahorro que haríamos para el pago a Aguas Andinas. 
Entonces, lo doy a manera de información a este H. Concejo, para que sepan ustedes que estamos 
preocupados del tema de nuestras aguas y quisiéramos dilucidarlo muy pronto, ya tenemos todos 
los contactos con Aguas Andinas, tenemos todos los contactos con Obras Hidráulicas, se ha 
avanzado sustantivamente en esta materia. 
 
Yo ahora ofrezco la palabra a los Sres. Concejales por cualquier pregunta que quieran hacer o 
aporte. Don Juan. 
 
SR. ZUÑIGA  Yo los felicito en este tema porque está excelentemente presentado, me 
gusta, es una idea que se había tocado aquí en el Concejo, incluso en el Concejo anterior yo me 
recuerdo que Carlos Otárola se preocupaba mucho del tema de las acequias, don Luis Navarro 
también planteaba el tema de repente de las acequias, o sea es un tema que estaba ahí, pero que no 
se encontraba de qué manera resolverlo. De manera que así como ustedes lo presentan, yo creo que 
ya es un aporte tremendo a la solución de este problema y la mantención del arbolado urbano, es 
decir vamos a plantar árboles, pero éstos van a subsistir, eso es muy importante, mantener lo que 
hay y van a seguir creciendo. 
 
Ahora, la pregunta mía es cómo estaba acotado el proyecto, es decir, habían algunas condiciones, y 
estas condiciones son las que ustedes cumplieron, o uno podría haber agregado algunas otras cosas, 
como por ejemplo decir, mira, además me voy a preocupar en el proyecto del tema de poda, me voy 
a preocupar del tema de la banda vegetal, del pasto, porque uno con agua circulando todos los días 
ahí podría cambiar el aspecto de las calles, la gente lo que hace habitualmente, llega, pavimenta su 
sector o llega todo pavimentado y se olvida de lo verde, porque lo verde tenía que regarlo con agua 
potable y el agua potable le significa 30, 40 lucas extras en el presupuesto mensual, entonces uno 
vio que de repente empezaron a desaparecer los prados, no hay prados en San Bernardo, hay 
pavimento, donde hay canal hay pavimento al lado, y son muy pocas las calles en que las personas 
aún conservan el prado, cuando hay una canal abierto hay posibilidad de tener prado porque la 
gente riega con tarrito, por último. Entonces, por eso la pregunta mía, venía acotado a lo que 
ustedes presentaron o podía haber uno presentado estas inquietudes que yo estoy planteando. 
 
SRA. BIDEGAIN   El proyecto, por la naturaleza que tiene, son fondos multisectoriales 
de espacios públicos, entonces cuando nos visitó la Sra. Marta Espinoza, del MINVU, nosotros 
hicimos un recorrido desde la plaza Estación hasta la Casa de la Cultura manifestándole las 
distintas inquietudes que teníamos nosotros con respecto a los proyectos patrimoniales, y el tema 
acequias está inserto en la recuperación de un espacio público con una connotación patrimonial por 
el arbolado que va a regar. Entonces, nosotros enmarcamos en este proyecto, en este perfil de 
presentación y se ajustaba ya que en el fondo la connotación que tiene es recuperar este espacio 
público con su arbolado.  
               Nosotros tenemos 
claro que es la primera etapa para con nuevos fondos o con otras postulaciones o con otros 
financiamientos  poder  ir    recuperando en forma paulatina el perfil completo, ya    sea 
recuperando el pavimento de la  vereda, recuperando  el  perfil, ya  sea con  algo    verde  como 
explica muy bien el Concejal Zúñiga, ya sea  hiedra,  pasto o  algún elemento que vaya en el   fondo 
quitándole la dureza al   pavimento   y   es hoy  día  lo que no existe, pero tuvimos que insertar 
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solamente la recuperación de la línea de agua ya que eso era lo que estaba bajo la característica de 
postulación al proyecto. 
 
SR. CRIADO  ¿Me permite?, como complementario a lo que dice Bárbara, de hecho el 
proyecto si bien está acotado a las características que implica la presentación, en sí mismo genera 
externalidades positivas, y que por lo tanto los elementos que plante el doctor pueden ser 
incorporados a partir de las externalidades que produce la ejecución del mismo proyecto, o sea la 
recuperación del perfil y de los otros beneficios que se pueden ir incorporando, son a partir 
efectivamente de la posibilidad de poder, si se materializa la ejecución de éste, eso es sin duda.  
 
SRA. ALCALDESA   Don Sergio. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Primero, buenos días, yo quiero felicitar al equipo que ha trabajado 
en este tema de un poquito salvaguardar todo el tema del ecosistema de nuestro San Bernardo, creo 
que aquí ha habido un trabajo de gestión importante, creo que eso es muy valorable, cómo poder 
conseguir recursos externos para poder dar respuesta a cuestiones tan fundamentales de nuestra 
Comuna, aquí se está hablando de 187, $188.000.000.-, en los cuales está incluido este aporte 
municipal del 11% que son 20.000.000, yo creo que es poco para la envergadura que tiene este 
proyecto. 
 
Ahora, mi pregunta es, ¿dentro de este proyecto está salvaguardado todo lo que significa el 
despliegue de las aguas para que este proyecto realmente pueda funcionar, o depende de los 
canalistas, depende de ellos el que nos puedan dar el pase para que las aguas puedan correr 
fluidamente por estas acequias que se van a fabricar?. Y por otro lado, por lo que escuché, éstas son 
platas que hay que reservar dentro de los presupuestos 2007 y 2008, o sea este proyecto lo estamos 
hablando entonces para esa fecha materializar, o antes. Esas eran un par de preguntas y 
felicitaciones además al equipo por este poder de gestión. 
 
SRA. BIDEGAIN   Bueno, todas las intervenciones en el perfil que tenga que ver con las 
acequias, nosotros primero conversamos con los canalistas, existe un trabajo que en realidad 
aprovechamos porque la Sra. Mónica Aguilera trabaja en forma muy conectada con ellos, entonces 
en realidad para nosotros como equipo de trabajo fue muy fácil incluirnos en este clima de 
colaboración que ellos tienen y poder presentar nuestras inquietudes. De hecho, logramos que este 
año se regara el arbolado perimetral de la plaza La Lata, los canalistas hicieron las gestiones para 
poder llegar con el agua ahí, ese fue un avance durante esta temporada estival. 
 
Ahora, el problema para llegar con las aguas a Arturo Prat se produce en el supermercado en 
Covadonga, y eso es lo que nosotros estamos trabajando en conjunto con ellos para poderle dar 
solución durante este año, cosa que cuando el proyecto se ejecute esté eso subsanado, por una parte. 
Y por otra parte, bueno, el calendario de postulación está determinado y el proyecto, 
necesariamente, se tiene que ejecutar cuando se aprueben los fondos y siguiendo el calendario que 
es 2007 -2008. 
 
SRA. ALCALDESA   Bien, Srta. Sonia. 
 



 10 

SRA. GONZALEZ   Muy buenos días, también quiero hacer una felicitación por la 
oportunidad en que están viendo a largo plazo desarrollar un proyecto de esta envergadura, que no 
se había hecho hace mucho tiempo intervenciones en las acequias y lograr conservar un patrimonio 
cultural nuestro, desde hace muchos años que está abandonado. Y quisiera pedir en forma oficial a 
la Alcaldesa de que este proyecto pase a la comisión de medioambiente que presido, porque se me 
presentan una serie de dudas que me parece que si no es así, entonces las tendría que resumir acá y 
me parece engorroso por la premura del tiempo que tenemos todos, a lo mejor si la Alcaldesa 
acepta que pase a la comisión, para poder preguntar algunas otras cosas. 
 
Por qué se eligieron estas calles, por qué se tapan algunas acequias, se elige colocar rejillas en unas 
y no en otras, si es que va a ser desarrollado también y llegando las aguas al Parque García de la 
Huerta, si ya está conversado con los canalistas para que ésto se empiece a ejecutar una vez 
terminado el proyecto, si las juntas de vecinos están de acuerdo en ésto, y porque también en algún 
momento, conversando con el Asesor Urbanista nos planteó que había toda una mirada de 
desarrollo del sector sur de San Bernardo para hacer un cordón arbóreo que se conectara con el 
cerro Chena, etc., y ésto me pareciera que debiera ser más coordinado a lo mejor con otras 
iniciativas que existen de la comunidad en ese tema, porque hay otras calles también que me 
parecen como emblemáticas de San Bernardo, del sector más antiguo, donde existen árboles tan 
antiguos como en la calle Arturo Prat, y no sé por qué no se han... a lo mejor, me imagino, 
obviamente, que es por la parte económica, pero a lo mejor hacer un esfuerzo y conservar algunas 
otras calles, etc.. 
 
Entonces, me parece una iniciativa indudablemente muy provechosa que podríamos estar 
trabajando con la comunidad, y me imagino que ustedes lo están presentando con un año de 
anticipación para que nosotros lo evaluemos con tiempo, podamos aportar, podamos conversar con 
las organizaciones también de la comunidad y hacer una difusión porque vamos a depender también 
de que los vecinos estén incorporados a ésto, de estar sacando el agua, de entender por qué vamos a 
hacer esta inversión, y alabo que no sea como otras veces que nos han presentado proyectos con un 
tiempo acotado, me parece que un año es perfectamente posible, y mi comisión está trabajando los 
terceros martes de cada mes, incorporar ésto, conversarlo con los Concejales también, y lograr 
aportar y enriquecer el proyecto. 
 
SRA. ALCALDESA   Me imagino, Sra. Bárbara, que es posible enriquecerlo, pero en 
líneas gruesas es ésto lo que hay y ésto lo que se está presentando, y necesitamos presentarlo ya, yo 
creo que después veamos qué tipo de árboles, conversar con los vecinos, todo eso está dentro de un 
proceso natural de un proyecto de esta envergadura. 
 
SR. CRIADO  Sí, bueno, indudablemente que sería necesario y bueno que fuera discutido 
en la comisión que señala la Concejal, considerando que siempre los proyectos se pueden optimizar 
y se pueden mejorar, y ahí también explica cuales son los criterios de la relación del proyecto 
integral, el tema de las etapas, y cual es la importancia de la primera fase de lo que es el eje 
fundacional institucional que corresponde al perímetro centro de San Bernardo, y considerando 
también que en una primera etapa se va a discutir el diseño del proyecto. Y por lo tanto yo creo que 
sería viable paralelamente al proceso de postulación, porque a eso es a lo que me quiero referir, 
sería viable ir conversando en la comisión estos elementos, porque como digo yo creo que todos los 
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proyectos tienen la flexibilidad necesaria para su optimización, no obstante el marco el cual se está 
presentando. 
 
Pero por otro lado también tenemos que señalar que como aquí tenemos que cumplir los plazos de 
postulación, es necesario, por eso la característica de la convocatoria a concejo extraordinario, y 
como requisito necesitamos presentar el proyecto necesariamente ahora, y necesitamos, por lo tanto, 
el acuerdo del Concejo en el sentido de apoyar este compromiso con respecto al patrocinio y apoyo 
al proyecto, y eso es lo que estamos solicitando formalmente hoy día, insisto, que no quita que ésto 
nosotros no podamos ir conversando, dialogando y mejorando en la comisión del Concejo. 
 
SRA. BIDEGAIN   Quisiera añadir una sola cosa, que a lo mejor va a aclarar un poco. 
Quisiera aclarar que el que nosotros estemos postulando solamente el eje Prat hoy día a este 
proyecto, no significa que como equipo de trabajo no vamos a continuar en el trabajo de los 
distintos sectores a intervenir, que fueron las etapa que detallamos.  
 
Qué significa eso, la intervención en el sector céntrico es de alto costo, y sin embargo la 
intervención en el cuadrante, por ejemplo, que contempla Guarello, Lorca, Juanita Aguirre, no es 
así, son intervenciones de un costo menor, hay un PMU que en conjunto con fondos municipales se 
está trabajando en la Juanita Aguirre, en la recuperación de acequias de Juanita Aguirre.  
 
Entonces, en esos sectores estamos trabajando estrechamente con la comunidad para poder obtener 
un resultado en el corto y mediano plazo, pero este proyecto que tiene un alto costo tiene que ser 
planteado con un plazo mayor, entonces es evidente que necesitamos trabajar en forma conjunta 
para poder ir priorizando, y ese fue uno de los motivos por el cual nos reunimos en una primera 
etapa a modo informativo durante enero, para poderle comunicar al resto de las direcciones que es 
necesario elaborar en forma urgente la trama de arbolado urbano en San Bernardo para poder 
priorizar su recuperación, cosa que cualquier fondo que llegue al Municipio se priorice de igual 
forma, independiente que actor lo reciba, Gestión Ambiental, la SECPLA, la DOM, o sea sepamos 
que los primeros fondos que llegan están priorizados para recuperar determinado arbolado, 
determinada área verde, y eso es una gestión que tiene que hacer el Municipio en forma conjunta, 
evidentemente en contacto con la comisión de medioambiente. 
 
Entonces, insisto, si en esta primera etapa es sólo el eje Prat es por los motivos que acabamos de 
señalar y además un fundamento de sensibilización en la comunidad, pero eso no significa que 
durante el 2007 y 2008 nosotros vamos a estar sólo en espera, seguimos trabajando en los distintos 
sectores a intervenir y por supuesto en conjunto con la comunidad. 
 
SRA. ALCALDESA   Srta. Sonia. 
 
SRA. GONZALEZ   Es que me gustaría responder un poco a la inquietud, lo que ocurre 
es que yo sé que a lo mejor en los funcionarios no ha habido la modalidad de que los temas pasaran 
a las comisiones, nosotros estamos intentando como cuerpo colegiado de que todos los proyectos 
sean respetados para los presidentes de cada comisión, porque mi comisión ha estado funcionando 
desde que estoy en ejercicio, llevamos más de 20 sesiones y nunca me habían hablado de este 
proyecto, entonces tengo que hacer un reclamo y entonces tendría que ahora empezar, por qué 
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eligieron la calle Arturo Prat, mucha inversión, por qué no se eligió esa inversión para otro sector de 
una comunidad que tenemos más apartada del sector céntrico, yo sé que pasa mucha gente por 
Arturo Prat, pero cómo yo le explico a las juntas de vecinos del sector sur de que estamos 
invirtiendo esa cantidad de millones en la calle solamente Arturo Prat, y con qué argumentos, y por 
qué no se puede hacer esa misma inversión en muchas otras calles que están en el tramo de 
Guarello, hasta Eucaliptus, Liborio Carballo, la Plaza Pedro Aguirre Cerda, entonces a eso voy yo. 
 
Porque si ustedes se saltan esa conversación previa con los Concejales, especialmente nosotros 
estamos en contacto, yo me veo en una disyuntiva, voto ahora, me abstengo, y por eso quiero que 
entiendan que no lo hago por molestar, sino que porque me quiero hacer respetar como presidenta 
de la comisión, que ustedes se acostumbren a informarnos, y que vamos aprendiendo todos juntos, 
y a la larga yo sé que es un trabajo engorroso, porque sin duda es mucho más fácil tomar las 
decisiones de a 1, de a 2, de a 3, en las comisiones tomamos las decisiones entre muchos más, 
porque yo trabajo con la comunidad en terreno, y eso nos hubiera evitado este transe, pudiera haber 
sido absolutamente votado en 5 minutos y este Concejo no haber durado más de media hora, a eso 
voy yo, que no se entienda que porque la Concejala es molestosa, y es inquieta y es ansiosa por 
determinadas cosas, sino que me hace mucha mella como se está ejecutando cada uno de los 
proyectos que está administrando el Municipio. 
 
Informar, aportaré, no voy a entrabar, obviamente, una iniciativa tan importante como ésta, pero me 
parece muy importante marcar la diferencia en como se hace, en la forma en que nosotros estamos 
ejecutando proyectos para la comunidad, es indudablemente muy importante, pero yo tengo que 
explicarle a los vecinos y a las vecinas por qué se influye 20.000.000, aporte municipal, en una sola 
calle y por qué no se hace en otra, a eso voy yo, por favor. 
 
Así es que me gustaría, entonces, preguntar en qué medida se va a ver beneficiado el Parque García 
de la Huerta, si está conversado ya con los canalistas, por qué se eligió tapar algunas acequias y no 
otras, y si efectivamente va a haber una inversión en las otras etapas que tú dices, porque creo que 
ahora es cuando tengo que votar, no después, entonces me gustaría que, lamentablemente, me 
contestaran ahora. 
 
SRA. BIDEGAIN   A ver, con respecto al beneficio del Parque García de la Huerta, 
nosotros año a año nos vemos en la obligación de podar y reducir bastante copa del arbolado 
existente, porque se está muriendo, el riego por aspersión no es suficiente, se requiere un riego por 
inundación, por una parte. 
 
Por otra parte, si uno analiza el costo de consumo del Parque García de la Huerta, es de 1.500.000, 
aproximadamente, durante los meses estivales, 6 años, por lo tanto en poco más de un año nosotros 
recuperaríamos la inversión total de aporte municipal que significa el equivalente al consumo de 
agua sólo en el Parque García de la Huerta. 
 
Por otra parte, nosotros cuando conversamos o se planifica, no nosotros como equipo, sino que a 
nivel municipal, la calle Arturo Prat tiene distintos puntos de vista, pero siempre pensando que ese 
es como el acceso a la Comuna por parte Ferrocarriles, es el eje institucional, es donde está 
concentrado un mayor número de instituciones de servicios públicos, por lo tanto es como por 
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naturaleza, por condición natural, que sea el eje, por lo tanto tenemos que amabilizarlo, si no se 
recuperan líneas de agua el arbolado, simplemente, el cabo de un par de años más se va a morir.  
Por lo tanto ese fue el motivo por el cual se priorizó Arturo Prat, nosotros regamos el arbolado, lo 
recuperamos, y además solucionamos el riego del Parque García de la Huerta con el ahorro que 
significa al Municipio, del monto que les acabo de señalar. 
 
SRA. GONZALEZ   Si está conversado con los canalistas ya. 
 
SRA. BIDEGAIN   Sí. 
 
SRA. GONZALEZ   Está conversado ya y ellos están integrados en ésto. 
 
SRA. BIDEGAIN   Sí, está conversado con ellos ya, ellos si no son ejecutores en sí del 
proyecto, son patrocinadores, y a nosotros, en el fondo, nos han apoyado en varias iniciativas. 
 
SRA. GONZALEZ   El hecho que tú le coloques rejilla a algunos tramos y no en otros, 
¿es por el riesgo de peligrosidad, de la anchura?. 
 
SRA. BIDEGAIN   Porque son sectores... a ver, de hecho nosotros hicimos un recorrido, 
nos fuimos nosotras dos, o con José Luis, se hizo un equipo, donde estuvieron presentes dos 
arquitectos de la SECPLA, Manuel Díaz por parte de la DAO, Orieta, yo por parte de la DOM, 
hicimos el recorrido completo del eje, en el cual pudimos constatar que hay sectores más 
residenciales, o por ejemplo frente al Conservador de Bienes Raíces, donde basta que nosotros 
aseguremos los atraviesos y con eso no hay riesgo de caída del transeúnte, a diferencia de la salida 
de los bancos, Gobernación, Catedral, Plaza de Armas, los atraviesos, donde se hizo el Te Deum 
hace poco tiempo, donde necesariamente tiene que ir rejilla porque no podemos dejar la acequia 
expuesta a que la gente se caiga. 
 
Afortunadamente la gente tiene como la sensibilidad, en algún grado, de convivir con la acequia, 
sin embargo nosotros tenemos que resguardar lo más posible para después no tener problemas de 
accidentes.  Entonces, el criterio de abierto o cerrado fue de acuerdo al uso que tiene la platabanda 
en cada sector determinado. 
 
SRA. GONZALEZ   Ya, y la última pregunta, las construcciones y obras de arte me 
parece excesivo, porque aquí yo tenía 4.000.000, pero acá estoy viendo que subió a 45.000.000, 
entonces mes gustaría que lo detallaran. 
 
SRA. BIDEGAIN   No, lo que pasa es que en ese ítem están todos los proyectos, están 
todos los proyectos determinados, del 5 al 10, de los puntos del presupuesto, del 5 al 10, está todo 
junto, lo que pasa que lo que tiene mayor valor, desgraciadamente, en algunas calles como Freire, 
no existe el atravieso bajo el pavimento de la calzada, por lo tanto lo que es rotura de pavimento y 
reposición nos eleva el costo del proyecto. 
 
SRA. GONZALEZ   ¿Les llaman porque son asociaciones que tienen que hacerles?. 
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SRA. BIDEGAIN   Son obras de arte porque el sumidero, el sifón, son obras 
complementarias que involucran, tienen ese término, pero no se refiere... 
 
SRA. GONZALEZ   A cosas anexas. 
 
SRA. BIDEGAIN   No. 
 
SRA. GONZALEZ   Gracias. 
 
SRA. ALCALDESA   Don Leo. 
 
SR. SOTO   Bueno, en primer lugar felicitar al equipo, me parece que este 
proyecto tiene un carácter especial, no es como cualquier otro, no es solamente un mejoramiento 
vial, o descontento vial, sino que es un proyecto bicentenario. 
 
Aquí está implícito, si bien no lo pusieron, pero el hecho de resguardar un patrimonio de San 
Bernardo, un patrimonio de todas las villas que se construyeron en los tiempos de la independencia, 
en la forma de vida que se utilizó en el siglo IXX, en términos de el manejo del espacio público se 
está rescatando aquí para San Bernardo, yo no sé, no conozco otras comunas que lo estén haciendo, 
y ahí el carácter distintivo en términos de conservar la memoria histórica de esta ciudad, y dentro de 
la ciudad de parte de Santiago, con este simple proyecto de rescatar las acequias. 
 
Indudablemente en términos de eficiencia creo que hay otras formas de mejorar el riego del 
arbolado urbano, de hecho otras comunas que tienen mejor arbolado son más eficientes en eso, pero 
nosotros lo estamos haciendo de acuerdo a nuestra realidad y conservando la historia a través de 
una obra de un espacio público.  Yo eché un poco de menos ese carácter histórico dentro de lo que 
es la exposición que hicieron, yo no sé si hay alguna constructibilidad de las acequias similar a lo 
que se hacía en el siglo IXX, o sea el hecho de que se haga con cantería, con ladrillo, es lo que hacía 
antes, me hubiera gustado, por ejemplo, que en la plaza, en el sector de la plaza estuviera ésto, no sé 
si hacía con cal y canto, como el puente, pero alguna forma de constructibilidad de la época, creo 
que gana, cuando hablamos del título del proyecto es acequias patrimoniales, canales de cultura y 
vida, si lo construimos con materiales del presente, un poco el elemento cultural queda atrás, yo 
estoy especulando, no conozco en profundidad el proyecto, pero echo de menos eso.  Un énfasis 
más especial en el respaldo, en el perfil histórico del proyecto. 
 
En el mismo sentido si en alguna parte va a haber también veredas con el mismo sentido histórico 
de como se construían en la independencia, si alguna calle va a tener precisamente ese perfil, sería 
espectacular que adicionalmente a los beneficios que trae este proyecto, tratemos de mantener un 
arbolado que pocas comunas tienen, por lo menos en un tramo, aunque sea pequeño, aunque sea 
para visita de los estudiantes, se conservara una calle o un pedazo de calle como se construían en el 
siglo XIX, estamos hablando de preservar situaciones de hace más de 200 años, o casi 200 años.  
Así es que no sé, si pudieran, no sé si lo tienen o si pudieran proyectarlo, porque estas cosas son 
flexibles, no obstante de que existen plazos fijos, si hablamos de patrimonial, de cultura, debiera 
haber algo ahí. 
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El mobiliario urbano también, como asientos, escaños, también podrían, en ese mismo pedazo, 
reflejar la forma que se hacía en la época. 
 
Por otra parte, ya dentro de lo que es la construcción, me surgen algunas dudas, parece que entendí 
que al rematar con América, y pretendía llegar al Canal Espejino, la acequia iba a irse por 
Covadonga, y no por el Parque García de la Huerta, que es la línea directa, bueno, eso que me 
aclararan, porque por lógica, si va por Arturo Prat, llega a América, debiera continuar por el parque, 
que necesita ser regado, y por el otro lado del parque está el Canal Espejino, entonces una duda. 
 
Y en tercer lugar, yo me crié en una casa que se regaba, cuyos árboles de las calles se regaban con 
acequia, y en mi casa teníamos un acceso hacia el interior, que regaba también nuestra casa, que 
tenía unos 40 m. de fondo, tenía mucho arbolado, y frecuentemente nosotros limpiábamos las 
acequias para poder cortar, en algún momento, entrara por nuestra casa y regara todo el patio 
interior.  Yo no sé si eso se conserva o tiene la flexibilidad para hacerlo. 
 
SR. CRIADO  A ver, Concejal, un poco más allá del proyecto, pero muy pertinente en todo 
caso, porque la idea del proyecto está enmarcada dentro de la intervención más amplia, que está 
dentro de la perspectiva del mediano y largo plazo para la recuperación del centro cívico de la 
ciudad en la primera fase del proyecto.  No obstante, como ya se dijo anteriormente, la ampliación 
progresiva de la recuperación de las acequias de todo el sector centro sur de San Bernardo y donde 
está la trama de arbolado y uno de los recursos más importantes de la Comuna. 
 
Respecto a las características del diseño, efectivamente, lo que se buscó es una combinación de 
elementos de viabilidad económica, complementado también con una propuesta dentro de un 
concepto estético, que fue lo que diseñó el equipo de trabajo, pero dentro de lo que se presentó, 
donde estaba una fotografía de un tipo posible de diseño, que es con albañilería muy semejante, 
quizás, a la forma en que se construía antiguamente algún tipo de acequia, se asimila. 
 
Por otro lado, dentro del recorrido que hizo el equipo de trabajo identificó zonas donde las acequias 
debían ser mantenidas tal cual estaban, como por ejemplo un tramo que hay acá en la calle Arturo 
Prat, a mitad de cuadra, frente al Parrón, donde la acequia está construida en piedra, y por lo tanto 
tiene su diseño original y la idea es mantenerla de igual forma. 
 
En definitiva, los elementos, y también todo lo que son los accesos a las propiedades particulares, 
eso está considerado dentro de lo que es el sector centro, y debería también, aunque eso está muy 
vinculado con los vecinos, es la mantención de los accesos en las otras áreas de San Bernardo, 
donde efectivamente las casas quintas, o las casas especialmente con lo que son las calles Los 
Nogales, Maestranza, 1° de Mayo, hasta Maestranza, incluso, bueno, el sector de Juanita Aguirre, 
muchos de ellos aún riegan sus patios interiores con agua de la acequia, y eso también permitiría 
optimizar, y como yo les dije en una oportunidad cuando estábamos presentando el PMU IRAL, 
que contemplaba la recuperación de acequias del sector Juanita Aguirre, significa también otro 
beneficio de externalidad positiva, que era permitir conducir las aguas por las acequias y no por las 
calles, como muchas veces está ocurriendo hoy día, que muchas veces conlleva el deterioro y la 
destrucción del pavimento. 
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Me gustaría que Bárbara pudiera aclarar sobre el tema de que sí considera el parque García de la 
Huerta. 
 
SRA. BIDEGAIN   Por las características del Parque nosotros consideramos el ingreso 
del agua al parque para poder regar, sin embargo el saneamiento de los excedentes de agua de la 
calle Arturo Prat, no era aconsejable introducirla toda al parque porque el parque tiene uso de 
parque, entonces, si bien es cierto nosotros vamos a utilizar el recurso para el riego, el saneamiento 
de las aguas es siempre por fuera, y con eso aprovechamos de regar el arbolado de calle América, 
que está deteriorado profundamente, construimos la acequia porque hoy día después de la 
pavimentación de calle América, de hace muchos años atrás, se produjo un desnivel el cual el 
arbolado prácticamente queda muy superior, la acequia muy profunda, entonces aprovechamos de 
nivelar, de recuperar el perfil de la calle y sanear las aguas, pero siempre por fuera del parque, sin 
dejar de regarlo. 
 
SRA. ALCALDESA   Gracias.  
 
SRA. GONZALEZ   Faltó la pregunta de la flexibilidad en la canalización al interior. 
 
SRA. BIDEGAIN   Estaba incorporado. 
 
SRA. ALCALDESA   Don Germán, tiene la palabra. 
  
SR. VENEGAS  Solamente felicitar a SECPLA por 2 razones, por el proyecto en si 
mismo, y segundo porque todo lo que sea gestión, porque todavía la gestión consiste justamente en 
obtener los recursos, así que por lo tanto, yo, por lo menos, cuentan con mi voto, Sra. Alcaldesa, y 
hacer toda la gestión posible en términos de que estos recursos lleguen a la Comuna, creo que la 
opción que se tomó es la correcta, recuperar el centro cívico, San Bernardo necesita recuperar el 
centro cívico, y yo creo que éste es un mecanismo, un comienzo. 
 
Lo que sí comparto es que yo creo que a través de la comisión de medioambiente, yo creo que hay 
que ver la integralidad de todos los temas, o sea el tema del sector sur a mí también me preocupó 
bastante, yo creo que como dijo Bárbara hay proyectos que se complementan, que vienen por otra 
vía, que también van en la misma línea, lo que dijo Juan, de ir recuperando zonas de pasto al 
interior, alrededor de los árboles, en el sector sur se puede hacer, yo creo que hay que dar una 
mirada integral y creo, y lo que valorizo mucho de ésto, que ésto es, yo, por lo menos, en este 
período, no sé si en los períodos anteriores, es el esfuerzo por empezar a trabajar en serio, poder 
obtener recursos para poder abordar este tema que es una necesidad y una necesidad muy compleja 
porque tiene varios elementos, temas culturales, la misma desconfianza, una de las razones por las 
cuales las acequias han desapareciendo en San Bernardo, porque la gente relaciona acequia con 
inundación, por lo tanto solitos las han ido tapando a muchas de ellas, entonces por lo tanto, ésto 
también hay todo un elemento social y comunitario que tiene que ser complementado, pero yo creo 
que el proyecto tiene que presentarse, hay que hacer la gestión para obtener los recursos, hay que 
hacer un trabajo integral en esta materia, para que ésto se pueda lucir, mostrar y motivar con estos 
mismos programas u otros programas de gobierno, para complementar, porque yo creo que ésto 
mejora la calidad de vida la ciudad de San Bernardo, que creo que es una necesidad bastante 
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grande.  
 
Eso sería, Sra. Alcaldesa. 
 
SRA. ALCALDESA   Gracias. Srta. Sonia 
 
SRA. GONZALEZ   Ultima intervención. Sra. Alcaldesa, me quiero tomar la libertad de 
hacer, en honor a la transparencia, como ha sido mi sello, en privado y en público decir lo mismo, 
quisiera un poquito reflexionar sobre lo que está ocurriendo ahora, saliéndonos un poco del tema 
que nos está reuniendo ahora en este concejo extraordinario, el quórum no se cumplió en 2 
oportunidades, porque yo fui citada para el día miércoles, luego para el día jueves, y por eso 
estamos el día viernes, los Concejales que estamos acá somos 2 de la Democracia Cristiana, uno del 
PS, yo del PPD, y el Concejal del Partido Humanista, somos 5, la bancada de la derecha no se ha 
presentado en 2 oportunidades. 
 
Quiero hacer presente, porque no encuentro otra forma de hacerlo, porque lo he hecho en privado y 
lo quiero hacer en público ahora, de que una modalidad de trabajo que nos diferencia como partido 
que formamos parte de una coalición que ha sido exitosa en todos años, es porque amamos la 
diversidad, pero tenemos que ser consecuentes en eso. La forma en que yo trabajo no se me está 
siendo respetada, y no tengo otra forma de hacer valer mi voz y mi voto a no ser en este Concejo y 
en las reuniones que tenemos con usted o con sus asesores, y hago un último llamado, por favor, 
porque no quiero aparecer como entrabando una gestión como se está diciendo a la comunidad en 
este momento, la Concejala no quiere entrabar su gestión, yo quiero que su gestión sea exitosa, 
porque que a usted le vaya bien quiere decir que a la Concertación le va bien y a mí me va bien, 
porque yo vivo en San Bernardo, nací en San Bernardo, tengo más de 80 familiares en San 
Bernardo, y sería ilógico, inconsecuente, loco de mi parte decir que a la Alcaldesa quiero yo que le 
vaya mal. 
 
Todos mis aportes han sido constructivos, y cuando hago presión de voto es una presión política, 
que es en la forma en que hacen las cosas, las cuales no me gustan, porque soy parte de un partido 
distinto al suyo y distinto al que aquí están los Concejales, yo me debo a mis votantes, esa es mi 
primera lealtad, es decir, a todos mis vecinos y vecinas de San Bernardo. Yo reflejo una forma de 
pensar que les guste o no les guste existe en San Bernardo, y yo no voy a desaparecer, y los valores 
y principios que mi partido representan yo los represento acá, a quien le guste o no le guste, eso es 
la democracia, respetarnos unos a otros y no ponernos la patita encima cada vez que tenemos la 
oportunidad, ahí se ve la grandeza y la nobleza de cada uno. 
 
Yo voy a aprobar este proyecto, pero les pido por favor que respeten a la Concejala que es 
presidenta de la comisión de medioambiente, y que cada proyecto, cada inquietud, así como yo he 
sido escuchada por ustedes, pero lamentablemente no hemos finiquitado ninguna de las cosas que 
queríamos hacer en conjunto, de ahora en adelante por favor empecemos a respetarnos, que pasen 
con el tiempo prudente, y que no me salgan como ahora que el Director de SECPLA dice que el 
plazo máximo es hoy. Si yo me abstengo o rechazo 3, 4, 5 votos, queda muy malo porque si yo 
hubiera sabido eso y hubiera querido entrabar o ser mala leche, entre comillas, no me hubiera 
presentado y no hay quórum.  
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Quiero hacer conciencia de eso, no quiero entrabar, pero tampoco quiero que se me pase a llevar. 
Por lo tanto, ésta va a ser la última vez, porque si no, voy a ser mal informada, porque me informan 
a última hora de las cosas, yo quiero participar, quiero aportar, estamos en democracia, no es un 
régimen autoritario, yo salí con una cantidad de votos y merezco estar acá y merezco que sea 
considerada mi palabra y mi aporte. Que en determinado momento no lleguemos a consenso, eso lo 
acepto porque es parte de la democracia, pero somos parte de un gobierno concertacionista, y yo 
soy de la Concertación, no soy de derecha. 
 
SRA. BIDEGAIN   ¿Sra. Orfelina, si me permite?. 
 
SRA. ALCALDESA   Sra. Bárbara. 
 
SRA. BIDEGAIN   Quisiera hacer un solo comentario a lo que la Concejala indica, 
nosotros no podíamos, si bien es cierto debimos haber tenido una instancia de comunicación con la 
comisión, hacer como un mea culpa, pero no podíamos convocar al Concejo sin haber terminado el 
proyecto y saber de qué montos estábamos conversando. Nosotros, el equipo de trabajo trabajó todo 
febrero, nosotros en realidad empezamos a trabajar hace muchos meses y trabajamos en enero y 
febrero en forma continuada, por lo tanto hasta recién cuando terminamos el proyecto supimos los 
montos comprometidos y cómo nos teníamos que presentar ante el H. Concejo para pedir su apoyo, 
por lo tanto ésto, como durante febrero hay receso, no pudimos convocar a un Concejo y éste fue el 
primero, y de hecho el proyecto está ingresado, pero falta el acuerdo.  
 
Por lo tanto, quisiera hacer sólo ese alcance para que no quede la impresión que estamos a última 
hora con un trabajo recién terminado, para variar, siempre atrasado, fue solamente para poder tener 
la seriedad de presentarnos ante el H. Concejo con todos los antecedentes saneados, sólo eso. 
 
SRA. GONZALEZ   Bárbara, yo no salí de vacaciones, estuve durante todo el mes de 
febrero, solamente que se informara, yo no pedía que me dijeras los montos, ni entrar en el detalle 
técnico, pero sí conocerlo con anticipación. 
 
SRA. ALCALDESA   Bueno, la verdad es que yo estoy en la duda, no sé si ésto 
corresponde a la comisión suya o a la comisión de desarrollo urbano, francamente no tengo 
claridad. 
 
SRA. GONZALEZ   Lo que ocurre, Sra. Alcaldesa, los temas... 
 
SRA. ALCALDESA   Es que es cuestión urbana, entonces creo yo que debiera ser 
desarrollo urbano y no ambiental. 
 
SRA. GONZALEZ   Los temas medioambientales, afortunadamente en el mundo están 
aportando con muchas otras áreas de desarrollo técnico y científico, las arboledas sin duda que son 
parte de desarrollo medioambiental de nuestra Comuna, nosotros estamos estudiando con el Asesor 
Urbanista, todo el cordón de respiración que le tiene que dar a la cuenca de Santiago nuestro aporte 
como Comuna, y ésto sin duda que tiene que ver con eso porque es mucho más barato para 
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nosotros, dada las características que tenemos acequias por todo San Bernardo, hacer un aporte en 
este sentido. Así que no me parece eso. 
 
Yo acepto ahora las explicaciones de Bárbara, pero yo el llamado que estoy haciendo no lo estoy 
haciendo a Bárbara, lo estoy haciendo a las autoridades políticas que yo elegí, eso estoy haciendo el 
llamado, y yo acepto obviamente lo que ella está diciendo, pero no le corresponde a ella estar dando 
explicaciones técnicas porque no es a lo técnico a lo que estoy aludiendo. 
 
SRA. ALCALDESA   Yo creo que aquí tenemos que conversar cosas técnicas y la cosa 
política hay otra instancia para tratarlas, entonces, de tal manera que aquí contaminamos esta 
reunión. 
 
SRA. GONZALEZ   No, Sra. Alcaldesa, nosotros somos autoridades políticas. 
 
SRA. ALCALDESA   No, no, oye, para nadie es un misterio que nosotros somos 
autoridades políticas, para nadie, pero hay momentos y momentos. 
 
SRA. GONZALEZ   Hay que transparentar las cosas. 
 
SRA. ALCALDESA   Es que qué más transparente, cuando dice usted hay que 
transparentar, cualquiera creyera que tenemos un fusil aquí entre nosotros, no es así.  
 
SRA. GONZALEZ   No, no, no he dicho eso, no sería parte de la Concertación si creyera 
eso. 
 
SRA. ALCALDESA   No es así, estábamos nosotros en receso, no se podía parar este 
Municipio, los equipos siguieron trabajando y eso es lo que ha ocurrido, y le digo honestamente, yo 
tengo dudas si corresponde a usted o a lo otro, pero veo que también está muy interrelacionadas las 
2 disciplinas, de tal manera que podrían trabajar en conjunto las 2 comisiones, pero yo le pediría a 
usted que separara los temas, creo que es impropio que aquí lo veamos, lo que usted ha planteado, 
no confundir la democracia con las oportunidades, no lo podemos confundir, entonces, yo quisiera 
que expresáramos nuestra voluntad respecto de que si estamos de acuerdo, si nos comprometemos a 
entregar este coaporte de $20.680.000.-, para incorporarlo al presupuesto del 2007. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Yo había pedido la palabra antes, Sra. Alcaldesa. 
 
SRA. ALCALDESA   No, pero es que estamos votando. 
 
SR. VILLAVICENCIO  No, es que la había pedido. 
 
SRA. ALCALDESA   1, 2, 3, 4, 5, 6, estamos... 
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ACUERDO Nº 299-06 "Se acuerda, por unanimidad de los Srs. Concejales presentes, 
manifestar el compromiso de la Municipalidad para otorgar el 
co-aporte equivalente al 11% del presupuesto total para la 
ejecución del proyecto concursable al Ministerio de  Vivienda y 
Urbanismo denominado: “Recuperación de Acequias 
Patrimoniales de San Bernardo, calle Arturo Prat, canales de 
cultura y vida”.  

  
 
SR. VILLAVICENCIO  Por lo mismo, la... 
 
SRA. ALCALDESA   Se levanta la sesión. 
 
  Siendo las 11:00 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta la Sra. 
Alcaldesa, los señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 
 
 
 
SRA. SONIA GONZALEZ ROMO   ……………………………………. 
 
 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA   ……………………………………. 
 
 
SR.  JUAN ZUÑIGA PACHECO   ……………………………………. 
 
 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN  ……………………………………. 
 
 
SR.  GERMAN VENEGAS RODRIGUEZ  ……………………………………. 
 
 
 
 
       ORFELINA BUSTOS CARMONA 
             ALCALDESA 
 
    PEDRO URIBE MUÑOZ  
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